



bro de alguna religión -católica, protestante o de la santería-. El sincretismo religioso popular está muy extendido. Antes de la revolución castrista, en 1959, el 72% de la población era católica. Durante más de treinta años, la Iglesia ha carecido de libertad y de medios.

El pasado día 13 de enero, el Cardenal Arzobispo de La Habana, Jaime Ortega Alamín, pudo dirigirse por primera vez a los fieles cubanos a través de la TV. Y el pasado día de Navidad fue el primero festivo desde 1969.

### LA INTENSA AGENDA PAPAL EN 1998

El presente año de 1998, el año del Espíritu Santo, en el caminar de la Iglesia hacia el Gran Jubileo del año 2000, verá en mayo el 78 aniversario de Juan Pablo II, quien, a su vez, en aquellas mismas fechas, superará a Pío XII en permanencia en el solio pontificio, convirtiéndose así en el Papa que más tiempo ha gobernado la Iglesia en el siglo XX.

### Cuatro viajes internacionales

Nada más comenzar 1998, el Papa Juan Pablo II viajaba a Asís. Era su primer viaje del año, el primer viaje también dentro de Italia. Juan Pablo II acudía a visitar las personas y los lugares afectados por los terremotos que en los albores del otoño asolaron el centro de Italia y cuyo epicentro fue precisamente Asís.

Entre el 21 y el 25 de enero el Papa recorrerá, como hemos dicho, la isla de Cuba, su esperado y anhelado viaje, el viaje internacional número 81, el primero de estos periplos de 1998. Del 21 al 23 de marzo viajará a Nigeria; del 19 al 21 de junio, a Austria; y, quizás, en diciembre al Santuario mexicano de Guadalupe, para presentar la Exhortación del Sínodo de América.

### Sínodos y Encuentros

Dos Sínodos continentales tendrán lugar en este año. En prima-

vera, el de Asia, y en otoño, el de Oceanía. Las especulaciones apuntan también a un inminente Consistorio de creación de Cardenales a partir de febrero, que podría tener lugar en este mes, en Pentecostés o para el día de San Pedro. Supuesta la actual composición del Sacro Colegio Cardenalicio, Juan Pablo II tan sólo podría nombrar una quincena de Cardenales de menos de 80 años de edad. Tanto en la Curia Romana como en muy destacadas sedes episcopales, hay numerosos Obispos que podrían ser elevados a la dignidad cardenalicia. Los rumores apuntan a que el anuncio del Consistorio de creación de nuevos Cardenales podría tener lugar en fechas próximas.

Para el día de Pentecostés, el 31 de mayo, Juan Pablo II ha convocado en Roma un I Encuentro de Movimientos de Apostolado Seglar de toda la Iglesia.

### NUEVE RELIGIOSAS ASESINADAS EN RUANDA EL PASADO 8 DE ENERO

Si el saldo martirial de misioneros y religiosos en 1997 fue elevadísimo, 1998 no ha podido empezar con peor pie; mientras que la violencia ha segado numerosas vidas en Argel o Chiapas, por lo que se refiere a religiosos, el jueves 8 de enero, seis religiosas ruandesas y tres congoleñas eran asesinadas al noroeste de Ruanda por un grupo de rebeldes hutus.

En aquellos mismos días, eran asesinadas en el vecino Burundi cincuenta y tres personas, y en la noche del 31 de diciembre al 1 de enero más de ciento treinta. Las nueve religiosas asesinadas en Ruanda pertenecían todas ellas a la Congregación de las Hijas de la Resurrección. La tragedia continúa, pues, supurando en los grandes lagos desde 1994, sin que se vislumbre su final.

### EN 1997, FUERON ASESINADOS

### 65 MISIONEROS

La misionera javierana francesa Christine d'Herouville fue la primera misionera «mártir» del año pasado, en los albores mismos de 1997, año en el que otros sesenta y cuatro misioneros fueron asesinados. Sacerdotes diocesanos, seminaristas, misioneros de África, oblatos o jesuitas, de nacionalidades francesa, suiza, italiana o nativos de países de misión, eran asesinados en Chad, Ruanda, Filipinas, Nigeria, India, Colombia, Nepal, Paraguay o Burundi, país donde se producía en abril la mayor masacre al ser asesinados por guerrilleros hutus cuarenta seminaristas y heridos otros treinta tres.

### DÍAS DE LOS SIN TECHO, DE LA INFANCIA MISIONERA Y DE LA VIDA

Organizada por Cáritas Española el domingo 18 de enero, tuvo lugar el día de los «sin techo», una jornada en favor de las 237.000 personas que viven en la calle, en albergues o en infraviviendas. «Píntales otro futuro. Un techo por derecho» es el lema de la jornada de este año, que recuerda que en España hay todavía 48.000 chabolas, 37.000 casas en estado ruinoso y 387.000 viviendas que no reúnen las condiciones higiénicas mínimas.

Obras Misionales Pontificias de España organiza para el domingo 25 de enero la Jornada de la Santa Infancia, este año bajo el lema «Amad a Jesús, anunciad a Jesús». La Jornada misionera de los niños fue creada hace 154 años. En la campaña de 1997, los niños españoles contribuyeron a esta Obra de la Misionera con 355.024.763 pesetas.

Por otro lado, la Conferencia Episcopal Española organiza para el primer domingo de febrero, este año, el día 1, la Jornada Pro Vida, bajo el lema «La Vida, regalo del Espíritu». Esta Jornada fue creada en 1996 y pretende la promoción de la vida y el rechazo a la cultura de la muerte.